



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

XVII SIMPOSIO ELECTRÓNICO INTERNACIONAL

AFRICA

Y LA PROBLEMÁTICA DEL DESARROLLO

NOVIEMBRE DE 2007

AFRICA SUBSAHARIANA Y NUEVOS PRODUCTORES DE HIDROCARBUROS: CONSECUENCIAS SOCIOAMBIENTALES DE LA EXPLOTACION

Andrés Claudio Mogni*

La historia del petróleo y del gas en África es la historia de la explotación, el saqueo y el robo: Es una historia de contaminación, desplazamientos y depredación. Es un montaje de ríos quemados, bosques quemados y vidas mutiladas. Un pozo de petróleo es una sentencia de muerte cuando se encuentre en nuestro patio trasero.

Nninima Bassey

Introducción

África es un continente en donde se vive con particular crudeza el concepto de “acumulación por desposesión”, creado por el geógrafo David Harvey .

Este tipo de acumulación se expresa a partir de la apropiación de los recursos naturales del Tercer Mundo. A partir del concepto de Harvey, cabe agregar que, a diferencia de lo ocurrido durante el periodo colonial en donde hay un dominio por parte de Estados metropolitanos con sus capitales, en la actualidad, los capitales pueden ser de diversos países (en algunos casos se advierten hegemonías) y tanto el Estado local como el Estado de origen del capital invertido, tienen como función garantizar los beneficios para dichos capitales.

Hecha esta introducción, para el caso de los hidrocarburos, se destacan las siguientes características:

- se han ampliado las fronteras de su explotación a partir del salto en la explotación de los recursos naturales que se viene manifestando en el Tercer Mundo.
- las riquezas no han garantizado bienestar a sus pueblos, sino que estos siguen manteniéndose en niveles bajísimos de calidad de vida, agravados por la certeza de las posibilidades que podría brindar una distribución eficaz de los ingresos producidos por los hidrocarburos.
- Por su ubicación, se mantiene el concepto de enclave, pues la explotación de hidrocarburos en estos países bordea la costa del Golfo de Guinea, extendiéndose hacia el Atlántico sur, con la excepción de las explotaciones en Chad y Sudán
- Se han reportado gravísimos casos de deterioro ambiental

Características de la explotación de hidrocarburos

a) Ampliación de fronteras: Originalmente los países petroleros fueron, por orden de adhesión a la OPEP: Libia, Nigeria, Gabón (este se retiró en 1995) y Argelia. Sumando a Egipto se tenía a los países petroleros.

Posteriormente comienza a encontrarse petróleo en Angola (país que este año se incorporó a la OPEP) y paralelamente se amplió la explotación a Sudán, Chad, Guinea Ecuatorial, República del Congo, Camerún y República Democrática del Congo. En la actualidad se está explorando en Sao Tomé y Príncipe, Liberia y Malawi.

b) Situación social: Obsérvese este cuadro

Valores del Índice de Desarrollo Humano en países petroleros africanos

País	Valor IDH (Puesto IDH)	Esperanza de vida	Analfabetismo	PBI (U\$S)	Relación Puesto PBI/ Puesto IDH
Guinea Ec	0.653 (120)	42.8 años	87%	20510	-90
Gabón	0.633 (124)	54 años	71%	6623	-43
Rep del Congo	0.520 (140)	52.3 años	S/D	978	+25
Sudán	0.516 (141)	56.5 años	60.9%	1949	-2
Camerún	0.506 (149)	45.7 años	67.9 %	2174	-13
Nigeria	0.448 (159)	43.4 años	S/D	1154	- 1
Angola	0.439 (161)	41 años	67.4%	2180	-32
Chad	0.368 (171)	42.7 años	25.7 %	2090	-39

Tómese el caso de Guinea Ecuatorial, pequeño país situado en la costa del Golfo de Guinea, que antaño apenas subsistía de la exportación de cacao: El hallazgo de yacimientos de hidrocarburos hace alrededor de una década provocó un salto dentro del crecimiento cuantitativo de su economía: Un valor de 20540 dólares por habitante lo sitúa en un nivel cercano al de un país subdesarrollado. Sin embargo, y con sus limitaciones, se ven en este cuadro,

otros aspectos como una de las más bajas esperanzas de vida del mundo y un altísimo analfabetismo.

El Informe Sobre Objetivos del Milenio de 2005 brinda las causas de la elevada mortalidad infantil (124 0/00, o sea uno de cada ocho niños no llegan al año de vida. Estas son, fundamentalmente el paludismo (que afecta a un 38% de la población) y las diarreas. Para completar, uno de cada cinco niños no llegan a los cinco años de vida.¹ Gravísimo abandono social para un país con tanta renta petrolera, aún con el bajísimo 2% que queda como regalía. Un caso de desposesión.

Angola es otro caso interesante: 2º productor de petróleo de África², está ubicado dentro de los valores más bajos del IDH, ayudado por no haber superado la destrucción provocada por años de guerra civil, incluyendo el minado de campos que terminó impidiendo en grandes zonas la actividad agricologanadera. No obstante, es muy significativo que Angola, con un 80% de población bajo el límite de pobreza, se encuentre en el puesto 133 entre 145 países en el Índice de Corrupción que mide Transparency Internacional.

Nigeria merecería un apartado especial. 1º productor de petróleo del continente, desde el Delta del Níger sale el 20% de petróleo que compra EEUU³, pero a cientos de metros de los pozos, los pobladores viven en chozas de barro, sin electricidad ni baño, ni hospital, agua corriente ni escuelas.

Entre el 70 y 90% de los 130 millones de nigerianos viven con menos de un dólar diario⁴, el desempleo juvenil asciende al 90% en el delta y mueren 183 niños de cada mil antes de llegar al año.⁵ Como contrapartida, los ingresos de la Shell para 2006 han sido de 26.311 millones de dólares⁶, de los cuales el 40% provino del petróleo nigeriano.⁷ Las regalías que llegan a Nigeria se reparten entre el in de la población.

En el caso de Camerún hay un interesante artículo que ilustra su estado de malnutrición,⁸ Un millón de personas requirieron ayuda de emergencia en la provincia de Extremo Norte, a causa de la sequía en el 2006. Según un informe del PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo), cerca del 50% de su población vive en la indigencia. Con respecto a la provincia en crisis, cabe agregar algo interesante: no es petrolera sino agrícola. Provee alimentos a Gabón y Guinea Ecuatorial, alimentos que estos podrían producir y no lo hacen por volcarse al petróleo. El mercado determina alimentos más caros a los compradores y hambre para el vendedor.

Hasta el boom petrolero de Guinea Ecuatorial, Gabón era el país que tenía la peor relación entre el IDH y el PBI. De todos modos los datos siguen sin ser halagüeños. A esto se suma que la actividad petrolera impidió el surgimiento del sector agrícola, lo que también se noto durante la crisis que sufrió Gabón ante la merma de su explotación, hecho que comenzó a revertirse a mediados del 2004 con el descubrimiento de nuevos yacimientos. Su diversificación económica viene de la mano de su alto porcentaje de selva virgen, lo que lo convierte en el segundo productor maderero del mundo, incrementando la

deforestación. Extracción de petróleo y deforestación: dos pilares de una economía insustentable.

c) Problemas Ambientales: El ejemplo más claro de deterioro ambiental, uno de los más graves a nivel mundial, es el que se observa en el Delta del Níger, en Nigeria.

El Delta del Níger representa el 85% del petróleo producido por Nigeria y el 20% de las importaciones de petróleo de EEUU. Nigeria es el sexto exportador mundial.

Anteriormente se habló de los problemas sociales en esta zona. A estos problemas se le suman los constantes derrames petroleros, la erosión de los ríos, explosiones de gas, canales bloqueados y contaminados, e inutilización de recursos agrícologanaderos⁹, estos últimos, no sólo por derrames sino por la construcción de canales que alteraron el flujo de mareas y el intercambio de agua dulce y salada.¹⁰ En Nigeria hay refugiados ambientales.

La Shell quema gas natural a cielo abierto, esto esparce por los aires contaminantes como el benceno que aumentan el cáncer y las enfermedades respiratorias en la población. También las emisiones a la atmósfera provocan lluvia ácida y la presencia de 35 millones de toneladas de dióxido de carbono y 12 millones de metano¹¹ que convierten a Nigeria, es decir a la Shell, en uno de los principales causantes del calentamiento global.

Según la ONG Amigos de la Tierra, los viejos y herrumbrados oleoductos de la Shell se rompen derramando petróleo y contaminando el agua, suelo y vegetación. Se calcula que sólo en 1998 se han vertido el equivalente de 50000 barriles de petróleo y en 1999 123777.¹² Todo esto ha originado una gran cantidad de conflictos con los grupos étnicos de la zona que han perdido sus medios de subsistencia y han visto deteriorado su ambiente, a lo que el gobierno respondió con represión.

Conclusión

Los países mencionados son casos patentes de una economía extractiva. Tan sólo con observar el cuadro con los resultados del IDH se puede llegar a conclusión de que la población de esos países no solo no disfruta de los beneficios de la renta petrolera, sino que sus recursos se seguirán extrayendo hasta su agotamiento, contribuyendo a un proceso de empobrecimiento, puesto que no se disfrutan de las regalías y se anulan por razones de rentabilidad, actividades como la producción de alimentos (a excepción de la agricultura de exportación) o la industrialización. Hache la desposesión.

¿Quiénes se benefician? Anteriormente se habló de las cuantiosas ganancias de la Shell en Nigeria. También podemos incluir a Repsol en Angola; Pan Ocean y Vaalco en Gabón; Total y Mobil en Guinea Ecuatorial; Exxon, Mobil, Chevron y Petronas en Chad; GNPOC, Petronas, Talismán Energy y Shell en

Sudán y Occidental Petroleum y Elf en la República del Congo, por citar algunos ejemplos.

Hace unos 120 años África estaba repartida entre el Reino Unido, Francia, Alemania, Bélgica, Portugal y España. En la actualidad pueden observarse inversiones de China, Francia, EEUU, Reino Unido, países Bajos y Canadá; pero también de Malasia e India.

Para los países africanos el inciso 2 del artículo 1 del Pacto Internacional de los Derechos Civiles y Políticos de las Naciones Unidas (“... todos los pueblos pueden disponer libremente de sus riquezas y recursos naturales...”) es letra muerta.

**Licenciado en Geografía. Autor de artículos sobre Geografía Económica y Recursos Naturales.*

Referencias

¹ Marín Quesada: “Guinea Ecuatorial: de la política económica a la política de hidrocarburos” Instituto Elcano 14/6/2007.

² Kibble, Steve: “Angola: From politics of disaster to politics of democratization” en Pambazuka News 20/4/2006.

³ Bisina, Joel: “Oil and corporate recklessness in Nigeria’s Niger Delta Region” en www.afrika.no

⁴ Wood, Emma: “The politics of oil and poverty” en Pambazuka News 5/10/2006.

⁵ Duverne, Daniela: “Petróleo y pobreza en el Delta del Níger”. *Contra Relatos desde el Sur. Apuntes. sobre África y Medio Oriente*, año II N° 2. CEA-JNC. Universidad Nacional de Córdoba. FLACSO Sur Sur, 1006.

⁶ www.shell.com

⁷ Cruz, Yadira: “Nigeria: entre secuestros y elecciones” en *Prensa Latina* 17/3/2007.

⁸ Tetchiade, P: Camerún: “El hambre se agrega a la lista de desgracias” en IPS.

⁹ Bisina, Joel: *op cit*

¹⁰ Red Oilwatch: “Deuda Ecológica y Petróleo”, septiembre de 2000.

¹¹ Vaello Marco, Eloisa: “Nigeria: crimen e impunidad en el Delta del Níger” en *Rebelión.org*.

¹² Gómez, África G.: “Delta del Níger: los lodos del crudo” en *Mundo Negro* n° 466, septiembre de 2002.